
 

Verbale del Consiglio del Corso di laurea in Scienze dei servizi giuridici  

 25 gennaio 2024 

 

Presenti i professori ordinari: Filippo Donati 

Assenti giustificati i professori ordinari: Emilio Santoro 

Assenti i professori ordinari: Vittoria Barsotti, Roberto Bartoli, Gianfranco Cartei, Paola Lucarelli, 

Irene Stolzi 

Presenti i professori associati: Alessandra Albanese, William Chiaromonte, Francesco Cingari, 

Francesco D’Angelo, Alessandra De Luca, Wladimiro Gasparri, Philip Laroma Jezzi, Nicole 

Lazzerini, Simona Viciani 

Assenti giustificati i professori associati: Marta Picchi, Maria Luisa Vallauri 

Assenti i professori associati: Federigo Bambi, Chiara Cudia, Giulia Mannucci, Stefano Pietropaoli, 

Alessandra Sanna, Caterina Silvestri, Leonardo Suraci  

Presenti i ricercatori: Carlo Botrugno, Marcella Ferri, Ilaria Forestieri, Lucilla Galanti, Matteo 

Giannelli, Giovanni Gulina, Ippolito Piazza, Samuele Renzi 

Assenti giustificati i ricercatori: Giulia Frosecchi, Marco Rizzuti 

Assenti i ricercatori: Sara Benvenuti, Leonardo Bianchi, Giuseppe Caputo, Francesca 

Degl’Innocenti, Diletta Lenzi, Francesco Macrì, Giuseppe Mobilio, Monica Parodi 

Assenti giustificati i rappresentanti degli studenti: Roseline Khalil 

Assenti i rappresentanti degli studenti: Asia Calvo, Sara Cecchi, Damiano Francini, Luca Russo 

 

Presiede il Consiglio il Presidente del Corso di studio, prof. William Chiaromonte 

Segretario verbalizzante: dott.ssa Marcella Ferri  

La riunione ha inizio alle ore 16 su piattaforma Gmeet 

 

Ordine del giorno 

1. Approvazione verbale CdS congiunto laurea magistrale e scienze dei servizi giuridici del 18 luglio 

2023; 

2. Comunicazioni; 

3. Modifiche dell’offerta formativa dell’a.a. 2023-2024: a ratifica; 

4. Discussione relazione annuale CPDS 2023; 

5. Sostituzione CPDS per SSG; 

6. Approvazione SMA SSG; 



7. Modifica membri gruppo di riesame SSG; 

8. Varie ed eventuali 

 

1. Approvazione verbale CdS congiunto laurea magistrale e scienze dei servizi giuridici del 18 

luglio 2023 

Prende la parola il prof. Chiaromonte che pone in approvazione il verbale in oggetto. In mancanza di 

astenuti o contrari, il verbale è approvato all’unanimità. 

 

2. Comunicazioni 

Il prof. Chiaromonte dà conto del documento di riesame ciclico che si sta redigendo insieme al gruppo 

di riesame. Al riguardo, il prof. Chiaromonte comunica che il prossimo Consiglio del CdS, che sarà 

convocato per il 26 febbraio alle ore 12, dovrà tra l’altro approvare il documento di riesame in vista 

dell’invio al Ministero entro fine febbraio. A tal fine, prima del Consiglio sarà inviata ai membri la 

bozza del documento predisposta dal gruppo di riesame al fine di poterla discutere.  

Il prof. Chiaromonte comunica che anche per il secondo semestre dell’a.a. 2023/2024 si 

predisporrà l’ausilio didattico, consistente nella registrazione delle lezioni di alcuni corsi, cui 

potranno accedere alcune categorie di studenti, previa apposita domanda da presentarsi entro il 22 

febbraio. A tal fine, i docenti sono già stati sentiti per manifestare la propria disponibilità. È stato 

inoltre individuato in un anno il termine entro cui rendere accessibili le lezioni, trascorso il quale i 

docenti potranno oscurarle; pertanto, le lezioni del II semestre saranno disponibili da marzo 2024 a 

febbraio 2025; quelle del I semestre da settembre 2024 ad agosto 2025. 

 

3. Modifiche dell’offerta formativa dell’a.a. 2023-2024 

Il prof. Chiaromonte pone in approvazione a ratifica due modifiche all’offerta formativa. La prima 

riguarda il corso di Tecnica e analisi dei bilanci, che sarà tenuto dal dott. Federico Verrucchi; la 

seconda si riferisce al modulo da 3 CFU all’interno del corso di Diritto del lavoro applicato, che sarà 

tenuto dal dott. Antonio Bernucci, consulente del lavoro. 

Entrambe le modifiche sono approvate all’unanimità. 

 

4. Sostituzione CPDS per SSG  

Il prof. Chiaromonte pone in approvazione la sostituzione – in seno alla Commissione paritetica 

docenti-studenti – della prof.ssa Simona Viciani, quale delegata del CdL in Scienze dei servizi 

giuridiche presso la Commissione paritetica, che viene ringraziata per il lavoro svolto, con il dott. 

Samuele Renzi, che pure è ringraziato per quanto ha già fatto con riferimento alla relazione 2023. 

La modifica è approvata all’unanimità. 



 

5. Discussione relazione annuale CPDS 2023 

 

Il prof. Chiaromonte chiede al dott. Renzi di illustrare i principali punti della relazione annuale della 

Commissione paritetica, ringraziando la prof.ssa Caterina Paonessa che coordina la Commissione e 

tutti i membri per l’impegnativo lavoro svolto al riguardo.  

Prende la parola il dott. Renzi per illustrare i principali contenuti della relazione; 

successivamente il prof. Chiaromonte apre il dibattito.  

Chiede la parola la prof.ssa Viciani, che ringrazia il dott. Renzi per averla sostituita nell’incarico 

da cui si è dimessa in ragione della sua contestuale partecipazione alla Commissione paritetica per la 

Scuola di Scienze politiche. La prof.ssa Viciani sottolinea che proprio questa partecipazione le ha 

permesso di apprezzare la prassi di Scienze politiche di somministrare agli studenti dei questionari 

aggiuntivi rispetto a quelli disponibili su Sisvaldidat che, come noto, spesso restituiscono dati che 

non offrono una significativa base di partenza per ragionare in termini critici. La prof.ssa invita i 

membri del Consiglio a considerare la possibilità di affiancare ai questionari di Sisvaldidat dei 

questionari ad hoc che siano predisposti tenendo conto delle peculiarità del CdS in modo da avere 

delle valutazioni specifiche riguardo ai punti critici emersi dalla relazione della Commissione 

paritetica.  

Prende la parola il prof. Chiaromonte che ringrazia la prof.ssa Viciani per il suggerimento e 

condivide l’utilità della proposta relativa alla somministrazione di questionari specifici.  

Chiede la parola la prof.ssa De Luca che, dopo aver espresso apprezzamento per il lavoro svolto 

dalla Commissione paritetica, manifesta la propria preoccupazione per la tendenza a un 

peggioramento dei dati e sollecita la predisposizione di azioni volte ad arginarla.  

Prende la parola il prof. Chiaromonte, che condivide la necessità di tenere monitorata la tendenza 

negativa emersa, specialmente in ragione del fatto che, rispetto ai dati del CdL magistrale, tutti gli 

indicatori del CdL in Scienze dei Servizi giuridici si collocano mediamente su un livello inferiore. 

Anche in relazione a questo aspetto, la somministrazione di questionari specifici, suggerita dalla 

prof.ssa Viciani, può essere di particolare utilità. Il prof. Chiaromonte evidenzia altresì che il rapporto 

di riesame potrà essere l’occasione per individuare delle azioni di miglioramento al riguardo.  

Prende la parola il dott. Renzi per precisare che se, effettivamente, c’è una lieve diminuzione 

delle valutazioni, occorre considerare il fatto che, rispetto al CdL magistrale, il CdL in Scienze dei 

Servizi si caratterizza per un numero minore di studenti le cui valutazioni possono, pertanto, 

comportare una maggiore incisività dei singoli dati. Il dott. Renzi segnala, del pari, la presenza di 

valutazioni che registrano degli aumenti e la complessiva positività del quadro.  

 



6. Approvazione SMA 

Il prof. Chiaromonte illustra brevemente le questioni maggiormente meritevoli di attenzione della 

SMA.  Un primo dato rilevante è relativo agli avvii di carriera al primo anno che vede un calo rispetto 

al picco registrato nel 2020 ma, al tempo stesso, registra una stabilizzazione negli ultimi anni (150); 

si tratta, peraltro, di un dato superiore sia rispetto a quello degli altri Atenei non telematici della nostra 

area geografica, sia alla media nazionale. C’è però da segnalare che un numero significativo degli 

avvii di carriera non riguarda immatricolati puri, ma studenti che provengono soprattutto dal CdL 

Magistrale (poco più di 50). Un dato positivo è il significativo aumento degli iscritti provenienti da 

altre regioni.  

Per quanto riguarda l’attrattività del Corso, occorre dare una valutazione positiva; essa è da 

ricondurre anche alla nuova versione del sito e al maggiore utilizzo dei social che rendono più 

facilmente accessibili le informazioni. Restano, tuttavia, degli interventi ancora da fare.  

Si segnala il consistente numero di studenti fuori corso (267) che però rispecchia l’identikit degli 

studenti del CdL di Scienze dei Servizi, che vedono un numero significativo di studenti lavoratori. 

È rilevante l’aumento del numero dei laureati e l’aumento del numero dei laureati in corso, anche 

se si deve segnalare che i dati si collocano al di sotto della media degli Atenei non telematici dell’area 

geografica di riferimento e alla media nazionale. Si tratta, quindi, di un dato su cui riflettere, benché 

certamente influenzato dalla diminuzione degli iscritti. C’è invece un dato positivo circa il numero 

degli occupati a un anno dalla laurea, su cui hanno certamente influito positivamente le attività di 

placement, in particolare l’incontro di orientamento durante il secondo anno che consente una scelta 

più consapevole del curriculum.   

Una degli aspetti critici, già rilevato dalla Commissione paritetica, riguarda 

l’internazionalizzazione cui gli studenti di Servizi hanno una limitata predisposizione; al riguardo, 

sono state e saranno potenziate le attività per accrescere la conoscenza dei bandi Erasmus da parte 

degli studenti.  

Un’ulteriore criticità riguarda la produttività: il numero dei CFU acquisiti dagli studenti del 

primo anno, anche se in crescita, continua infatti a essere inferiore a quello del CdL Magistrale. 

Risulta, invece, stazionario il tasso di dispersione, di cui si auspica una diminuzione.  

Per quanto riguarda l’ausilio didattico, la precedente Presidente, prof.ssa De Luca, aveva già 

avviato un monitoraggio che sarà portato avanti; è importante capire, anche attraverso questionari ad 

hoc, se la possibilità di fruire delle lezioni registrate ha comportato o meno un effettivo miglioramento 

della produttività.  



Un monitoraggio era stato avviato anche in relazione agli studenti fuori corso; da esso emerge 

che il dato relativo ad essi dipende da una situazione personale dello studente e non da criticità del 

CdL di Servizi.  

Anche in relazione agli studenti in ingresso provenienti dal CdL Magistrale era stato predisposto 

un monitoraggio, da cui risulta che la motivazione prevalente del passaggio è individuabile nella 

volontà di ridurre il tempo per l’ingresso nel mondo del lavoro.  

Si segnala, infine, un’alta percentuale di laureati e di laureandi complessivamente soddisfatti 

dell’offerta formativa.  

Non essendoci interventi, la SMA viene messa in approvazione e approvata all’unanimità.  

 

7. Modifica membri gruppo di riesame SSG.  

Il prof. Chiaromonte fa presente la modifica del gruppo di riesame in cui entreranno il prof. Laroma 

e il dott. Piazza, il quale sostituirà la prof.ssa Albanese. La modifica viene approvata, a ratifica, 

all’unanimità. 

 

In mancanza di varie ed eventuali, la riunione si chiude alle ore 17.  

 

 

Il Presidente del corso di laurea 

In Scienze dei servizi giuridici 

F.to William Chiaromonte 

  


